
كلية الآداب واللغات                                                       المستوى : السنة الثانية )دراسات أدبية(

قسم اللغة والأدب العربي                                                 الأســتاذ : عيسى بودوخة  )علم النحو(

الأسماء الموصولة                                    تطبيق :

 .   هو اسم مفتقر إلى صلة تكون إما جملة أو شبه جملة ليتم معناه ، وإلى عائدتعريف : /1

.   وتكون جملة خبرية ،   نحو :  حضر الذي فاز بالجائزة .       حضر الذي أبوه عالمالصـلـة :أ/ 

أو شبه جملة ، نحو : عرفتُ مَنْ عِـنْـدَكم . قرأتُ ما في الكتاب . )الصلةـ فعل محذوف تقديره                
. حصل أو استقر، وشبه الجملة متعلق بهذا الفعل(

  وهو الضمير العائد من الصلة إلى الموصول ، وشرطه أن يطابق الاسم الموصول إفراداالعائد :ب/ 
صديقي .  أنت الذي حفظتَ العهدَ .  فاز الذين صدقواهُ وتثنية وجمعا ، نحو : قابلني الذي أبو  . 

:  الأسماء الموصولة على قسمين : خاصة ، ومشتركةأقسامها : /2

الخاصةأ/     :  

.         الذي .                    اللذان  ،  اللذين .                      الـذيـنالمـذكـر : /)*(

.         الـتي .                     اللتان  ،  اللتين .                      اللواتيالمؤنث : /)*(

 .   يستعمل :   )الُألى ، الُألاء( لـجمع المـذكر ،   و)اللاتي ، اللائي( لجمع المؤنثتنبيهـ :

 للعاقل وغير العاقل ، ما عدا جمعُه فيستعمل للعاقل فقط . أماالخاصويستعمل الاسم الموصولـ           
. غير العاقل فيستعمل له : التي

  } والذي جاء بالصدق وصدق به ... { ، } هذا يومكم الذي كنتم تُوعَدونَ { ، } قد سمع اللهقال تعالى :
هم عن قبلتهم التي كانوا عليها { fقول التي تجادلك في زوجها { ، } ما ولا .

( ، ويضم إليها : )أل ، ذو الطائية(المشتركة :ب/  fوهي :  )مَنْ ، ذا ، أي  .

 تستعمل للعاقل ، نحو : خير إخوانك من واساك . وتستعمل لغير العاقل إذا نزل منزلة العاقلمَنْ : /)*(
كقوله تعالى : } يدعو من دون الله من لا يستجيب له {، وتمزج بينهما ، كقوله تعالى :

} فمنهم

. } من يمشي على بطنه ومنهم من يمشي على رجلين

 }ربنا آتنا ما وعدتنا على رسلك { ، وقد تمزج بينهماكقوله تعالى : تستعمل لغير العاقل ، مـا : /)*(



.  } يسبح لله ما في السماوات وما في الأرض {كقوله تعالى : 

كقوله للعاقل وغيره ، وشرطها أن تقع بعد )ما ، مَن( الاستفهاميتين ، وأن تكون غير مركبة ، ذا : /)*(
.   } ماذا أنزل ربكم {تعالى :

.  للعاقل وغيره ، وهي معربة ، نحو : أحترم أيfا هو نافع لوطنهأيّ : /)*(

كاتب ،الوشرطها أن تدخل على اسم الفاعل أو اسم المفعول ، وصيغ المبالغة ، نحو : حضر  أل : /)*(
مكتوبالقرأت   .

.  وهي مبنية على السكون ، نحو : جاء ذو فاز ، رأيت ذو فازذو الطائية : /)*(

.   الاسماء الموصولةـ مبنية ما عدا التي تدل على المثنى فتعرب إعراب المثنىتنبيهـ :

على السكون في محل رفع مبتدأمبنيـ  اسم موصول الذي :يلقي المحاضرة عالم . الذي   أمثلة :  .

اسم موصول ، مفعول به منصوب )بالياء(اللتين:  فازتا بالجائزة . اللتينرأيتُ             . 

.   اسم موصول مبني على السكون في محل جر اسم مجرورذو   : فـازا بالجائزة .  ذومـررتُ بـ          

إذا كان مضافا ، وكانت صلتهالضم اسم موصول معرب بالحركات الثلاث ، ويُبنى على أيّ( :   )تنبيهـ :
. جملة اسمية قد حذف الضمير الذي هو صدر صلتها )المبتدأ(

مضاف إليه.هم : ، فاعل في محل رفع الضم اسم موصول مبني على أيّ : حاضرٌ . أيّهُهم   يهمfني أمثلة :
خبر لمبتدأ محذوف ، تقديره : هو حاضر . وجملة )هو حاضر( صلة موصولحاضر : 

   . موصول لا محل لها من الإعراب

هم : . مفعول به في محل نصب الضم اسم موصول مبني على . أيّهُهم :حاضرٌ أيّهُهم سأقابلُ            
     . مضاف إليه

هم : . اسم مجرورفي محل جر الضم اسم موصول مبني على أيّهُهم :   . مجاهدُبأيّهُهمسنعرفُ            
. مضاف إليه

خبر لمبتدأ محذوف ، تقديره : هو مجاهد . وجملة )هو مجاهد( صلة موصول لا محلمجاهد :           
. لها من الإعراب




